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Tim Bindel, Britta Helmvoigt & Sebastian Ruin

Partizipation im Schulsport. Kaum hinterfragter Anspruch mit voraussetzungsreicher Umsetzung
Bedenkt man die potenziell vielfältigen und zahlreichen Partizipationsmöglichkeiten im Bereich von Bewegung, 
Spiel und Sport in der Schule sowie die Prominenz des Partizipationsbegriffs in schulischen, politischen und admini-
strativen Zusammenhängen, erscheint es verwunderlich, dass der Anspruch eines partizipativen Schulsports und 
dessen Umsetzung bislang nur eher zögerlich diskutiert werden. Vor diesem Hintergrund wird im Beitrag dem 
Partizipationsbegriff nachgegangen sowie Voraussetzungen, Rahmenbedingungen und konzeptionelle Überle-
gungen für einen partizipativen Schulsport erörtert.

Participation in Physical Education: A Hardly Questioned Demand in Need of Many Prerequisites
Considering the potentially manifold and numerous possibilities for  participants in movement, games and sports 
in schools, as well as the prestige of the term participation in the contexts of school, politics and administration, 
the authors are surprised that both the demand for participation in physical education and its implementation 
have only been hesitantly discussed thus far. With this background the authors elaborate on the term participa-
tion and discuss the prerequisites, contextual conditions and conceptual considerations for participation in physi-
cal education.

Lorena Menze, Ahmet Derecik & Nils Neuber

Demokratische Partizipationsförderung. Vom programmatischen Aufruf zur Praxis des Ganztagssports
Der Beitrag greift den aktuellen Partizipationsdiskurs unter einer demokratiepädagogischen Perspektive auf. 
Neben einer eingangs skizzierten Begriffsklärung von Partizipation werden Möglichkeiten und Grenzen einer 
demokratischen Partizipationsförderung im Ganztag aufgezeigt. Mit Hilfe eines auf empirischer Basis entwickelten 
Grundlagenmodells zur Umsetzung von demokratischer Partizipation werden Beispiele zur Förderung von Mitbe-
stimmung, Mitsprache und Mitgestaltung in Spielsituationen von Sportangeboten im Ganztag aufgezeigt.

Facilitating Democratic Participation: From Its Programmatic Demand to Its Practice in All-Day-School Sports
The authors elaborate on the recent discussion of participation from an educationally democratic perspective. Firstly 
they clarify the term participation in order to present the chances and limits of facilitating democratic participation in 
an all-day school. Based on an empirically supported general concept for implementing democratic participation, the 
authors present examples to facilitate group efforts for making decisions, communicating and problem solving in 
play situations in all-day-school sport programs.

Nils Kaufmann

Partizipation lernen, Demokratie leben.  
Von der Hochschuldidaktik über die Unterrichtspraxis zum Menschen
Das gemeinsame Spielen birgt zahlreiche demokratische Herausforderungen und Chancen sowohl für die Kinder 
als auch die Lehrenden. Der Beitrag bietet einen praxisnahen Einblick in die Förderung von Partizipation im Rah-
men eines außerunterrichtlichen Spielangebots für Grundschüler*innen. Auf der Grundlage konkreter Praxiserfah-
rungen werden strukturierte Beobachtungshilfen abgeleitet, um Entscheidungsprozesse der Kinder einordnen und 
das eigene pädagogische Handeln anpassen bzw. reflektieren zu können.

Learning How to Participate and Live in a Democracy:  
From College Instructional Design, to Teaching at Schools, to the People
Playing together includes many democratic challenges and chances for children as well as teachers. The author pre-
sents a practical insight into facilitating participation at the elementary school level through an after school play 
program. Based on concrete practical experiences the author deduces structured observational tips to categorize 
the children’s decision-making processes as well as to adapt and reflect on one’s own teaching behavior.

Britta Helmvoigt

Schülerpartizipation im Schulsport – zwischen Wollen, Dürfen und Können
In Anlehnung an die vereinbarten Rechte in der UN – Kinderrechtskonvention von 1989 wurde erforscht, inwiefern 
Schüler*innen im Sportunterricht Möglichkeiten geboten bekommen, zu partizipieren. Während die Konstrukte von 
Wollen und Dürfen deutlich leichter zu ermöglichen sind, bleibt die Frage, ob der Sportunterricht in der Realität auch 
Chancen bietet, um partizipieren zu können. Der Beitrag bietet hierzu Empfehlungen für Lehrkräfte bzw. „Hand-
werkszeug“ für Partizipationsmöglichkeiten, um ein selbstbestimmtes Handeln der Schüler*innen zu ermöglichen.

Student Participation in Physical Education: Considering Volition, Permission and Ability
Considering the rights agreement of the 1989 UN Childrens’ Rights Convention, the author investigated to what 
extent students are offered the option to participate in their physical education classes. While the concepts of voli-
tion and permission are much easier to meet, the question remains whether physical education classes really offer 
the chance to actually participate. Therefore the author offers recommendations or “tools” for teachers to create 
participating situations in which self-determined behavior is possible for the students.


